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Incêndio deixa  
90 famílias 

desabrigadas 
Incêndio de causas deconhecidas atinge um dos maiores 

assentamento urbanos de Natal e deixa desabrigadas pelo menos 90 
famílias, que perderam tudo e não têm para onde ir.  #3

FRANKIE MARCONE / NOVO

LENINGRADO

Exposição pinta a beleza  
dos corpos femininos #10

Os números não 
mentem jamais. Em 

média, considerando 
as 27 partidas 

disputadas pelo clube 
na Série B, ABC precisa 

dar 27 chutes ao gol 
para conseguir marcar 
uma vez. Este é o pior 

índice das equipes que 
disputam a Segundona. 

Ao todo, ABC chutou 
316 vezes, mas é o que 

menos marca.  #6

Um dia depois de 
evitar pôr em votação 

o afastamento do 
senador Aécio 

Neves (PSDB-MG), 
presidente do Senado, 

Eunício Oliveira 
(PMDB-CE), diz que 

plenário da Casa pode 
reverter medidas 

impostas ao tucano 
caso o Supremo 
Tribunal Federal 

decida mantê-las. #8

ABC é o líder  
no ranking 

de quem 
mais erra 

No Senado, 
novela 

de Aécio 
continua 

Universitária do RN é a única 
brasileira a disputar o Miss 

Tourism World #11

Sem pressão,  
Brasil encara 
hoje a Bolívia, 
em La Paz  #7

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Maior desafio do 
Governo do RN é pagar 
seis folhas em menos de 

três meses. #5

Cena Urbana
[ Vicente Serejo ]

O império da lei não faz 
minha crença. Sou contra 

prisões. A não ser nos 
crimes contra a vida. #5

Maior feira de produtos 
e serviços para animais 
domésticos do Rio Grande 
do Norte acontece dias 18 
e 19 de novembro, no Aero 
Clube. A expectativa é atrair 
mais de 20 mil pessoas por 
dia ao local. A entrada é 
gratuita e evento vai reunir 
o que há de melhor para os 
bichinhos e seus donos.  #12

Natal vai 
receber a 
maior feira 
pet do RN 

// Hipóteses mais comentadas no local é que o início do fogo teve a participação de crianças e que rapidamente as chamas se alastraram

Hoje no NOVO, 
exclusivo para 
assinantes, exemplar 
da Revista Deguste.
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Sr.  Leitor

Déficit de R$ 130 
milhões no Ipern 
atrasa salários 
Instituto de Previdência do RN não tem perspectiva para 
a regularização dos salários dos servidores aposentados 

M
aria da Con-
ceição Sil-
va, 73 anos, 
é uma far-
m a c ê u t i -

ca aposentada. Ela e outros  
tantos aposentados do Esta-
do enfrentam dificuldades na 
hora de equilibrar suas con-
tas mensais e honrar seus 
compromissos. Parte do seu 
salário de agosto, ela recebeu 
no dia 29 de setembro, ou 
seja, com um mês de atraso.

A farmacêutica aposen-
tada disse em entrevista ao 
NOVO que não pode plane-
jar nada, pois não sabe quan-
do vai receber o pagamento. 
Hipertensa e diabética, Ma-
ria da Conceição Silva gasta 
mais da metade de seu salá-
rio com medicamentos e pla-
nos de saúde e, por isso, tem 
que ter jogo de cintura para 
manter a medicação em dia.

De acordo com dona Ma-
ria, o salário que recebe não 
acompanha suas necessida-
des. Ela conta que trabalhou 
no Hospital Maria Alice Fer-
nandes, na zona Norte de Na-
tal. Ela se aposentou com 69 
anos, contribuindo por mais 
de 30 anos com a previdên-
cia. “Eu gostava da profis-
são que exercia, trabalhava 
com amor. Agora gostaria de 
não ter mais preocupações. 
Quero qualidade de vida”, 
assinala.

Maria da Conceição ex-
plica que não sofre menos 
com os atrasos, porque pas-
sou a morar com uma de 
suas filhas, mas teve que lar-
gar o pilates. Atividade pela 
qual pagava para ter uma 
melhor qualidade de vida. 
Depois dos atrasos em seu 
salário, a aposentada se tor-
nou adepta de atividades 
desportivas gratuitas, como 
caminhada.

O NOVO entrou em con-
tato com o Instituto de Pre-
vidência dos Servidores do 
RN (Ipern) para informar as 
pessoas como a farmacêuti-
ca aposentada, na versão ofi-
cial, o motivo pelo qual os sa-

lários dos servidores inativos 
atrasam.

José Marlúcio Diógenes 
Paiva, presidente do Ipern, 
explicou que a regulariza-
ção dos salários dos aposen-
tados não tem perspectiva 
de ser normalizada. “O Rio 
Grande do Norte tem quase 
um servidor ativo para um 
inativo. O ideal seriam qua-
tro ativos para um inativo”, 
comparou. 

O presidente do Ipern es-
clareceu que a arrecadação 
do Instituto é de R$ 90 mi-
lhões, mas a folha de paga-
mento dos aposentados é de 
220 milhões, ou seja, faltam 
130 milhões todos os meses 

para fechar as contas. “São 52 
mil servidores ativos e 48 mil 
inativos, por isso, há desequi-
líbrios nas contas”, justificou.

Marlúcio disse que em 
2011 quando assumiu a pre-
sidência do Ipern o rombo 
era de apenas R$ 8 milhões. 
Só em setembro, 400 profes-
sores estaduais se aposenta-
ram. Com isto, o déficit nas 
contas do Instituto de Previ-
dência só faz aumentar. 

Para o presidente do 
Ipern, uma saída seria fazer 
novos concursos para equi-
librar e aumentar o número 
de servidores ativos em rela-
ção ao de servidores inativos. 
Mas a medida não é permiti-
da pela Lei de Responsabili-
dade Fiscal. 

De acordo com o presi-
dente do Ipern, se o governo 
federal não ajudar a “salvar” 
os Estados, os atrasos nos pa-
gamentos dos servidores ati-
vos e aposentados continu-
arão acontecendo, advertiu 
José Marlúcio.  Ainda segun-
do ele, esse desequilíbrio não 
é exclusivo do Rio Grande do 
Norte; outros Estados estão 
na mesma situação.

SR. LEITOR
A editoria Sr. Leitor dispo-

nibiliza um espaço para aten-
der às demandas dos leitores. 
Este é mais um canal à dis-
posição dos leitores para que 
possam fazer denúncias, su-
gerir pautas e interagir com o 
NOVO Notícias.

Cadastre-se: (84) 99113-3526

Publicação das histórias que os nossos leitores 
enviam através do @NovoJornalRN

Redes

Distribuição dos ICMS pertencente aos municípios
A recente publicação dos índices percentuais defini-

tivos relativos à distribuição, no exercício de 2018, da par-
cela de 25 por cento da arrecadação do ICMS, pertencen-
te aos Municípios, propicia alguns esclarecimentos. É o 
inciso IV, do art. 148, da Constituição Federal, que prevê 
pertencerem aos Municípios tal percentual, esclarecen-
do o seu parágrafo único que a distribuição será feita 3/4, 
no mínimo, na proporção do valor adicionado nas opera-
ções relativas à circulação de mercadorias nas prestações 
de serviços realizadas em seus territórios. Enquanto, até 
1/4 é de acordo com o que dispuser lei estadual.

Por sua vez, a Lei Complementar n° 63, de 11 de janei-
ro de 1990, dispõe que o valor adicionado corresponde-
rá, para cada Município, ao valor das mercadorias saídas, 
acrescido ao valor da prestação de serviços, no seu territó-
rio, deduzido do valor das mercadorias entradas, em cada 
ano civil. Merece, nesse ponto, destacar que nas hipóteses 
de tributação simplificada e em outras situações em que 
se dispensem os controles de entrada, será considerado 
como valor adicionado o percentual de 32 por cento da 
receita bruta. Bem assim que, em face de alteração intro-
duzida pela Lei Complementar n° 157, de 29 de dezem-
bro de 2016, na hipótese de pessoa jurídica promover saí-
das de mercadorias por estabelecimento diverso daquele 
no qual as transações comerciais são realizadas, excluídas 
as não presenciais, o valor adicionado deverá ser compu-
tado em favor do Município onde ocorreu a transação co-
mercial, desde que ambos os estabelecimentos estejam 
localizados no mesmo Estado, o que deve ser identifica-
do no documento fiscal.

Consta ainda da Lei Complementar n° 63/90 que, para 
efeito de cálculo do valor adicionado, serão consideradas 
as operações e prestações que constituam fato gerador 
do ICMS, mesmo quando o pagamento for antecipado 
ou diferido; ou quando o crédito tributário for diferido, re-
duzido ou excluído em virtude de isenção ou outros be-
nefícios, incentivos ou favores fiscais ou ainda diante de 
imunidades. Além disso, o Estado deverá apurar a rela-
ção percentual entre o valor adicionado em cada Municí-
pio e o valor total do Estado, devendo este índice ser apli-
cado para a entrega das parcelas dos Municípios a par-
tir do primeiro dia do ano imediatamente seguinte ao da 
apuração, correspondendo esse índice à média dos índi-
ces apurados nos dois anos civis imediatamente anterio-
res ao da apuração. Devendo, ainda, o Estado publicar, até 
o dia 30 de junho do ano da apuração, o valor adicionado 
em cada Município, juntamente com os índices percen-
tuais, ficando aberto o prazo de 30 dias para impugnação 
pelos Municípios e mais de 60 dias para o Estado julgar as 
impugnações e publicar os índices definitivos.

No Rio Grande do Norte, a Lei que rege a distribuição é 
a n° 7.105, de 30 de dezembro de 1997, alterada pela 9.277, 
de 30 de dezembro de 2009. Segundo a qual, desde o exer-
cício de 2012, os 75 por cento são distribuídos median-
te aplicação dos índices resultantes entre a média de va-
lores adicionados em cada Município e os valores totais 
do Estado nos dois anos civis imediatamente. Os 25 pon-
tos percentuais restantes estão compreendidos em: 5 por 
cento resultante da relação entre a população do Municí-
pio e a do Estado; 15 por cento equitativamente entre to-
dos os Municípios; e 5 por cento mediante a aplicação da 
relação entre a área territorial do Município e a do Esta-
do. Tudo isso recomenda que os Municípios, diretamen-
te ou através da sua Federação ou de suas Associações, 
acompanhem todas as medidas de apuração e cumpri-
mento de transferência dos recursos, conforme é assegu-
rado pela Lei Complementar n° 63/90.
Alcimar de Almeida Silva
Via NOVOWhats

#pravocê
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Rodrigo Zuza 
Do NOVO

Pôr do sol visto da 
Serra de Santana, 

localizada no 
município de 

Cerro Corá/RN.
Foto: Liziane Virgílio.

Mãe e filha 
sofrem ataque 

homofóbico em 
shopping; assista:

Caso da senhora 
que faria parte de 
uma quadrilha de 

assaltantes: 

Bombeiro é baleado 
na cabeça durante 
assalto na Grande 

Natal: 

NOVO e o CDF apresentam a Maratona 
ENEM 2017. Durante 10 semanas, teremos 

18 aulões ao vivo, 22 aulas práticas 
gravadas em campo, simulados, dicas e 

conteúdos pra você se dar bem no Enem 
2017. Fique ligado e inscreva-se para 

receber todo o conteúdo: http://bit.ly/
maratonaEnem2017

// Estado arrecada R$ 90 mi para folha de R$ 220 mi dos aposentados

CEDIDA / LEITOR
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Pelo menos 90 famílias ficam desabrigadas no maior assentamento urbano da capital;
fogo pode ter começado em depósito de lixo no local e se alastrou rapidamente   

Incêndio destrói 
barracos do 
Leningrado

U
m incêndio iniciado por volta 
das 10h da manhã na comuni-
dade do Leningrado, no bairro 
Planalto, na Zona Oeste, atingiu 
rapidamente boa área do maior 

assentamento urbano de Natal, que abrigava 
250 famílias da região. Ninguém ficou ferido 
gravemente. O Corpo de Bombeiros e a Defesa 
Civil estiveram no local, mas não confirmaram 
a origem do sinistro. Os moradores, no entanto, 
acreditam que alguém ateou fogo nos escom-
bros de um abrigo abandonado. As chamas te-
riam se alastrados pelos demais barracos 

Rogéria, 33, dona do primeiro barraco a 
pegar fogo no assentamento, não sabe dizer 
como tudo começou. Ela conta que ficou em 
casa com seu bebê de apenas um ano, enquan-
to a filha mais velha, de 12 anos, foi buscar a ou-
tra irmã na escola. Ela garante que apagou o fo-
gão, de manhã cedo, antes de adormecer nova-
mente com a filha até ser acordada já com as 
chamas invadindo a casa. 

O abrigo abandonado, atrás do barraco de 
Rogéria, era o local destinado ao lixo da comuni-
dade. Ela também tinha um boteco onde vendia 
salgados e conta que perdeu pelo menos R$ 600 
em espécie. Os poucos móveis que tinha, rou-
pas e documentos também foram tomados pelo 
fogo. "Quando abri os olhos, já era as labaredas 
altas pela casa! Só deu tempo de pegar minha fi-
lha", conta, ainda assombrada pelo susto.

Enquanto a maioria da população tenta-
va reunir os familiares em segurança nos bar-
racos mais afastados, alguns moradores tenta-
ram conter o fogo antes de o Corpo de Bombei-
ros chegar para prestar socorros. Primeiramen-
te, um único caminhão de combate a incêndios 
foi enviado, mas foram necessários outros dois, 
totalizando 30 litros de água para que a opera-
ção contivesse as chamas. 

Marcos Antônio, 44, um dos líderes da co-
munidade e representante do Movimento de 
Luta nos Bairros, Vilas e Favelas (MLB), conta 
que a situação só se agravou depois que um ga-
lho de cajueiro caiu em brasas sobre os barra-
cos que ainda não haviam sido atingidos pelo 

fogo. Após várias horas dando suporte à comu-
nidade, Marcos Antônio já havia contabilizado 
90 famílias desabrigadas.

Maria Edivânia, 24, morava com a filha de 5 
anos, o sobrinho de 6 anos, e um bebê, de ape-
nas um ano. Seu barraco era um dos mais afas-
tados do ponto onde provavelmente o incên-
dio começou, mas também perdeu tudo. Antes 
da confusão tomar conta da comunidade, lem-
bra que preparou um chá e voltou para cama 
porque está doente e queria descansar, mas 
logo após adormecer também foi acordada 
com as chamas dentro de casa. 

"Saí correndo para pegar as crianças, ainda 
tentei salvar meus documentos", contou. Senta-
da sobre os escombros da casa, ela mantinha nas 
mãos o que sobrou da certidão de nascimento, 
cópia de identidade e outros documentos que 
precisa para conseguir uma nova morada. 

Marileide Franklin, 53, chefe do Setor de 
Ações Sociais da Secretaria Municipal de Ha-
bitação, Regularização Fundiária e Projetos Es-
truturantes (SEHARPE) explica que o Lenin-
grado passava por um reassentamento e, por 
isso,as 250 famílias aguardavam para serem 
realocadas para as unidades habitacionais do 
conjunto Village de Prata, através do programa 
Minha Casa, Minha Vida. 

Para Rose Fonseca, 45, assistente social, a 
documentação dos moradores que tenha sido 
queimada não será um problema para a viabi-
lizar a próxima habitação, já que mais de 90% 
da documentação necessária para a transfe-
rência já havia sido entregue à pasta. Elas con-
tam que foram acionadas para ir ao local atra-
vés de uma moradora da região, que estava na 
Secretaria Municipal quando recebeu a notícia 
de que seu barraco havia sido incendiado.

Às 15h o Corpo de Bombeiros Militar ain-
da atuava no local. A Defesa Civil informou que 
a maioria dos materiais utilizados para estru-
turar os barracos são inflamáveis, por isso fi-
cariam em alerta caso haja outro incêndio du-
rante a noite. A Cruz Vermelha, que foi acio-
nada pela própria comunidade, atuava junto a 
SEHARPE prestando apoio à população. 

// Rogéria, comerciante e moradora do 
assentamento, perdeu tudo o que possuia

// Maria Edivânia tentou salvar seus 
documentos para obter nova moradia

// Moradores vasculham o que o fogo não... ... conseguiu queimar: poucos pertences 

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO
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Um mês inteiro de-
dicado ao combate 
ao câncer de mama. 

Essa é a proposta do Outu-
bro Rosa, um projeto que sur-
giu há quase vinte anos nos 
Estados Unidos e ganhou al-
cance mundial. Pelo nono 
ano, a Liga Norte-Riogranden-
se Contra o Câncer entra nes-
sa luta para conscientizar e 
mobilizar a sociedade para o 
combate à doença. 

A campanha começa ofi-
cialmente hoje (05), a par-
tir das 9h, com solenidade de 
abertura no Centro Avança-
do de Oncologia (Cecan), que 

contará com a presença de 
toda a diretoria da Liga, fun-
cionários, grupos voluntários e 
pacientes.

As ações serão realizadas 
pela Liga em parceria com a 
Rede Feminina Contra o Cân-
cer e o Grupo Despertar. Den-
tro do cronograma serão reali-
zadas palestras e panfletagens 
durante todo o mês em shop-
pings, supermercados, esco-
las, empresas e diversas co-
munidades da capital e de ci-
dades vizinhas, como também 
várias outras mobilizações na 
intenção de alertar sobre a im-
portância da mamografia pe-

riódica para todas as mulhe-
res com mais de 40 anos e do 
diagnóstico precoce. O exa-
me da mama é o melhor meio 
para detectar tumores ainda 
em fase inicial, possibilitan-
do a cura em mais de 90% dos 
casos. Grande parte da popu-
lação feminina ainda não se 
conscientizou da importância 
da detecção precoce do Cân-
cer de mama.  No Rio Grande 
do Norte, o INCA estima mais 
de 660 novos casos este ano, 
sendo um terço deles só em 
Natal. Desses, mais de 50% de-
vem ser diagnosticados já em 
estágio avançado. 

// Câncer de mama 

Campanha Outubro Rosa 
será aberta oficialmente hoje

Troca de tiros aconteceu em São Gonçalo do Amarante, 
mesmo município em que o militar foi atingido por dois tiros 
na cabeça durante tentativa de assalto; estado dele é grave

Suspeito em atirar 
em bombeiro é 
morto pela PM

A 
Polícia Militar 
confirmou que 
um dos homens 
suspeitos de ati-
rar contra o bom-

beiro militar Alberto Aroldo 
Rodrigues, 36, durante tentati-
va de assalto na manhã de ter-
ça-feira, foi morto ontem em 
confronto com os policiais em 
São Gonçalo do Amarante, na 
região metropolitana. 

Widenesson Alves de Oli-
veira, 25, estava na companhia 
de outros dois homens ainda 
não identificados, num carro 
roubado, quando foi localiza-
do por uma guarnição da PM 
no final da manhã Na troca de 
tiros, morreu. Segundo infor-
mações da polícia, nesta ocor-
rência outro suspeito foi ferido 
e um terceiro escapou.

O bombeiro Alberto Arol-
do Rodrigues, baleado na ca-
beça durante um assalto na 
manhã da última terça-feira 
(3), em São Gonçalo do Ama-
rante, continua em luta in-
cessante pela vida. Estabiliza-
do, ele permanecia interna-
do na Unidade de Tratamen-
to Intensivo (UTI) do Hospital 
Monsenhor Walfredo Gurgel 
até a tarde de ontem. Seu esta-
do era considerado grave. Víti-

ma de dois disparos na cabe-
ça, o bombeiro teve uma das 
balas retirada no mesmo dia 
do crime. A outra permanecia 
alojada em seu crânio mais de 
24h após o atentado.

O bombeiro Alberto Arol-
do Rodrigues está na institui-
ção desde 2007. É formado 
em Pedagogia e cursa, atual-
mente, Direito. “Ele permane-
ce internado em Unidade de 
Tratamento Intensivo (UTI), 
sob sedação profunda para re-
pouso cerebral de modo a mi-
nimizar os danos”, informou o 
hospital, por meio de sua as-
sessoria de imprensa.

Na manhã do feriado esta-
dual dos Mártires de Cunhaú 

e Uruaçu, de folga, o solda-
do do Corpo de Bombeiros 
estava no Conjunto Cidade 
das Rosas, no bairro Jardins, 
em São Gonçalo do Amaran-
te. Por volta de 7h, ele saiu de 
casa em seu veículo com um 
amigo em direção a um ter-
reno. Sua intenção era lim-
par a área. Foi no local que os 
dois foram abordados por três 
assaltantes.

Acredita-se que os bandi-
dos atiraram contra o soldado 
em virtude de sua condição 
de servidor de segurança pú-
blica. Há duas versões: de que 
os bandidos atiraram por ele 
ser bombeiro e outra por ter 
sido confundido com um po-

licial militar. O fato é que Ro-
drigues foi atingido na cabeça, 
em uma tentativa de execução 
sumária. Seu veículo foi deixa-
do para trás após o crime. O 
amigo dele conseguiu escapar 
ao correr para longe dos assal-
tantes. A Polícia Militar conti-
nua fazendo diligências à pro-
cura dos outros cúmplices de 
Widenesson Alves de Oliveira.

Até o momento não ha-
via sido registrado qualquer 
ataque a um bombeiro mili-
tar com a gravidade que viti-
mou o soldado Alberto Arol-
do. Em 2017, policiais milita-
res têm sido os principais al-
vos da criminalidade. 

Contagem feita pela pró-
pria reportagem indica que 15 
policiais militares morreram 
pelas mãos de criminosos. O 
último que se tem notícia foi o 
subtenente da reserva Amau-
ri Soares, morto em uma troca 
de tiros com bandidos quan-
do pescava no Rio Potengi. O 
caso ocorreu em 10 de agosto.

Mais recentemente, na 
noite de 7 de setembro, um 
policial militar quase entra 
para as estatísticas quando re-
agiu a um assalto a uma far-
mácia, na Zona Sul de Natal. O 
agente foi atingido ao menos 
quatro vezes na troca de tiros 
e só não morreu porque esta-
va de colete balístico.

Felipe Galdino 
Do NOVO

Aliás, setembro é o mês 
mais violento da história do Rio 
Grande do Norte. Do dia 1º até 
30 do mês passado, 228 pesso-
as perderam suas vidas assassi-
nadas no estado. O referido pe-
ríodo passou a ser o mais vio-
lento da história potiguar. O nú-
mero é superior aos registros 
de agosto deste ano, que até en-
tão figurava como o mês mais 
violento da história do estado, 
com 226 “mortes matadas”.

Os dados são do Obser-
vatório da Violência Letal In-
tencional (Obvio), publicados 
em seu 15º Boletim Mensal. 
O Obvio é um grupo de pes-
quisa vinculado à Universida-
de Federal Rural do Semi-ári-
do (Ufersa). Segundo a enti-
dade, desde 2016 que o RN 
vem apresentado crescimen-
to contínuo e significativo em 
sua dinâmica de homicídios.

Este nono mês foi marca-
do pelo registro final de 1.875 
vidas perdidas no transcur-
so de 273 dias de 2017, “sem 
mostras de redução” (nos pró-
ximos meses), prevê o relató-
rio. As mortes violentas ocor-
ridas de janeiro até 30 de se-
tembro neste ano foram 27,5% 
maiores do que o mesmo pe-
ríodo de 2016. Neste mes-
mo período, no ano passado, 
1.471 pessoas haviam morri-
do no estado. Em 2015, esse 
número era de 1.199.

Em números absolutos, 
Natal é a cidade com mais 
mortes do estado. De janeiro 
até o final de setembro, a ca-
pital contabilizava 493 homi-
cídios. Para se ter uma ideia, 
Mossoró aparece em segundo 
com 175 assassinatos. Ceará-
-Mirim é a terceira do ranking, 
com 124 e Parnamirim vem 

em quarto, com 117 mortes.
As armas de fogos são res-

ponsáveis por 88,7% das mor-
tes, segundo o relatório do Ob-
vio. No período monitorado, 
1.664 das 1.875 vítimas mor-
reram atingidas por projéteis 
de arma de fogo. Apenas 128 
delas perderam a vida devido 
a ações criminosas com usos 
de armas brancas. Do total de 
vítimas, 1,763 eram homens e 
1.712 dos mortos eram negros 
ou pardos.

CHACINAS
Para assumir o posto ne-

gativo de mês mais violen-
to do RN, setembro contou 
com o registro de três chaci-
nas (quando ocorre três exe-
cuções de uma única vez). De 
22 a até 28 daquele mês, três 
massacres ocorreram, todos 
na Região Metropolitana de 

Natal.
O primeiro foi em um dis-

trito de Extremoz. Seis jovens 
que participavam de uma con-
fraternização foram rendidos 
e executados em uma residên-
cia, no dia 22. Cinco dias de-
pois, quatro pessoas também 
foram assassinadas, no bairro 
das Rocas, na capital. No dia 
seguinte, cinco homens foram 
encontrados mortos na zona 
rural de Macaíba.

O ano atual já contabili-
za 12 massacres do tipo, em 
um total de 78 mortes, apon-
ta o Obvio. Vale ressaltar que 
a matança ocorrida em um 
confronto entre facções cri-
minosas, na Penitenciária de 
Alcaçuz, em janeiro, também 
entra na lista de chacinas. Na 
ocasião, 26 detentos foram as-
sassinados por rivais em uma 
rebelião.

// Veículo do bombeiro: marcas de sangue depois do assalto

REPRODUÇÃO

Setembro é o mês mais violento da história

// Gestão e Negócios

Fórum Brasileiro discute 
sobre enfrentamento 
de crise em Natal

N atal sediará a I Edi-
ção do Fórum Bra-
sileiro de Gestão & 

Negócios, que vai reunir, en-
tre sexta-feira e sábado (6 e 
7), no Hotel Monza, pales-
trantes de vários Estados 
brasileiros que vão abor-
dar temas relacionados a al-
ternativas que geram ações 
de impacto em tempos de 
incerteza e instabilidade 
econômica.

Se as decisões de hoje 
darão o tom das mudanças 
necessárias para criar um 
cenário promissor na eco-
nomia, nas profissões, nas 
relações sociais, no com-
portamento e no ambien-
te empresarial, é necessá-
rio que o profissional, como 
também o empresário, este-
ja habilitado a tomar essas 
resoluções. 

O grupo nacional EX-
PERTPLUS, composto por 
mentores, consultores, trei-
nadores e palestrantes, é o 
responsável pela realização 
do Fórum Brasileiro de Ges-
tão & Negócios em Natal. 
Ao todo 10 palestrantes vão 
se revezar numa verdadeira 
maratona de conhecimento 
e prosperidade.

Entre os palestrantes es-
tão a psicóloga e pedagoga 
mineira Ana Rita de Mace-
do, que vai dissertar a res-
peito do “Trabalho em Equi-
pe: uma visão organizacio-
nal”. Como a liderança é o 
principio de tudo, o traba-
lho em equipe aumenta a 
alta performance e trás re-
sultado extraordinários nos 
negócios.  

Já a pedagoga, psicana-
lista e especialista em saú-
de emocional, a minei-
ra que mora em São Paulo, 
Neuza Quintão abordará o 
tema “EducAÇÃO em Ven-
das”,  com foco no trato com 
as pessoas e o Ciclo do Su-
cesso pessoal e profissional.

“Como Não Faltar Di-
nheiro no seu Negócio: Ges-
tão de Fluxo de Caixa”, um 
dos assuntos mais comen-
tados pelos brasileiros nos 
últimos tempos, é o tema da 
palestra da MBA em finan-
ças corporativas e em ges-
tão empresarial, a gaúcha 
Tatiana Carazzai. 

Uma das apresentações 
mais esperadas é a do admi-
nistrador de empresas com 
experiência internacional 
em mentoria e expert em 
empresas familiares, Harry 
Fockink. Pela primeira vez 
no Nordeste, ele explana-
rá sobre “Gestão e Atitudes 
para o Sucesso da Empresa 
Familiar”.

Dois potiguares con-
templam o time de mento-
res e consultores. A caico-
ense especialista em gestão 

de negócios, Neves Batista, 
que explanará sobre como 
“Transformar Ideia em Ne-
gócios” e o mestre em so-
ciologia, consultor e coa-
ch Venâncio Queiroz, que 
vai falar sobre o “Autoco-
nhecimento: uma estraté-
gia de poder para pessoas e 
organizações”.

LIVROS
Durante a abertura do 

Fórum Brasileiro de Gestão 
& Negócios, na noite da sex-
ta-feira (06), 10 autores vão 
realizar simultaneamente o 
lançamento dos seus livros.

Entre os autores, está o 
menino Ruan Felipe, de 9 
anos, que vai lançar o seu 
primeiro livro “O Rato e o 
Gato”, uma narrativa que 
tem como moral o respeito 
às diferenças. 

A publicação de 24 pá-
ginas, dedicada a crianças 
de 3 a 5 anos, foi escrita en-
quanto a sua mãe, a admi-
nistradora de empresa Va-
liene de Oliveira, elabora-
va o livro “O Poder de Gui e 
Sofy”, único exemplar de Co-
ach infantil para crianças 
de 8 a 13 anos escrito em 
parceria com Ana Gabriela 
Fonseca.

Mãe e filho vão estar jun-
tos com mais 10 autores no 
evento conjunto como parte 
integrante da programação 
de abertura do Fórum Brasi-
leiro de Gestão & Negócios.

Inscrições e 
informações
As inscrições para o 
Fórum Brasileiro de 
Gestão & Negóciospodem 
ser feitas no site: www.
indicrn.com.br  ou 
através do telefone (84) 
99144-0583.

// Ana Rita de Macedo, 
psicóloga e pedagoga mineira
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// Neves Batista, especialista em 
gestão de negócios
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Opinião

2º Dia da Engenharia de 
Petróleo, que continuará 
sua programação amanhã. 
O evento tem como tema 
“Novos Horizontes” e é 
promovido em colaboração 
com a “Society of Petroleun 
Engineers” e se desenvolverá 
no auditório do Centro de 
Ciências Exatas.

Transporte cidadão
O Governo do Estado firmou 
contrato, no valor de R$ 
681.399,00 com a empresa 
Montecom Segurança e 
Serviços para apresentação 
de serviços de controle 
operacional para veículos 
do programa Transporte 
Cidadão.

Simulação na 
Universidade
Natal realiza, hoje, a 17ª 
edição da SOI (Simulação 
de Organizações 
Internacionais), um projeto 
da Universidade Federal, 
com a participação de 438 
inscritos e 78 diretores de 
comitês. O evento prossegue 
até sábado e contará com 
participação de 190 alunos 
do ensino médio.
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O Brasil perde a grande 
chance de tirar o bode da sala. 
Nosso conservadorismo con-
tinua  maior do que a disposi-
ção do Governo Temer reali-
zar mais uma reforma, sem ter 
que negociar com o Congresso 
e promover algum tipo de bar-
ganha para implementar uma 
mudança que aparentemen-
te não traria maiores implica-
ções. Só aparentemente.

Criado para reduzir o con-
sumo de energia, num mo-
mento em que o Brasil não ti-
nha garantia de abastecimen-
to desse insumo fundamental 
a qualquer programa de de-
senvolvimento, o Horário de 
Verão perde o sentido, no mo-
mento que o responsável pela 
gestão do consumo elétrico in-
forma que, nesse particular, o a 
mudança do horário perdeu o 
sentido. A “economia” era con-
tabilizada no horário do pico, 
quando as pessoas voltavam 
para casa e ligavam as luzes. 
Isso num cenário de trinta ou 
quarenta anos passados. Mas, 
a vida mudou, com a adoção 
de novas tecnologias. O con-
sumo doméstico deixou de 
ser comandado pela ligação 
de lâmpadas. O ar condiciona-
do universalizou-se no Brasil e 
sua ligação passou a coman-
dar o aumento do consumo, 
acabando a influência da hora 
do sol se por para os brasilei-
ros necessitarem mais energia.

Desta maneira, o Governo 
teve a oportunidade de, com  

uma canetada,  livrar o Brasil 
de uma vez livrar-se de um ul-
trapassado e ineficiente mu-
dança sazonal de fuso horá-
rio (apenas em parte do país), 
responsável por enormes pre-
juízos para uma banda do 
país que fica fora de mudan-
ça, como é o caso do nosso Rio 
Grande do Norte, que tem de 
se adequar ao novo horário a 
partir do expediente bancário, 
sem falar no impacto sofrido 
pela grande das companhias 
aéreas, sem contabilizar a mu-
dança do horário da programa-
ção de televisão.  Mesmo que 
não exista mais uma só razão 
para a mudança que vem sen-
do feita todos os anos entre os 
meses de Outubro e Fevereiro.

Enquanto não se tem notí-
cia de benefício com a mudan-
ça nos relógios, aparecem ou-
tras perdas indiretas, como a 
diminuição na produtividade 
no trabalho e até no rendimen-
to nos alunos nas escolas. Algu-
mas pesquisas indicam que o 
maioria da população não con-
corda com a mudança da hora.

A cautela com que o as-
sunto foi tratado pelo Governo 
pareceu indicar que este teve 
medo de acertar, sem conse-
guir livrar-se de um espectro 
anterior a situação presen-
te, onde as residências passa-
ram a ser equipadas com lâm-
padas de led e painéis solares 
para o aquecimento de água, 
não deu para repetir a ladai-
nha da economia de energia.

Nada contra que se faça 
uma consulta à população. 
Mas que nada vai com pensar 
a perda da  oportunidade de 
promover a mudança, numa 
hora que existe um cenário fa-
vorável as mudanças, sob to-
dos os aspectos.

Esse nhém-hém-hém vem 
se arrastando dede o dia 1º de 
Outubro de 1931, há 86 anos 
portanto, mas a instituição do 
horário de verão dependia da 
conjuntura de cada ano, até 
1985 quando institucionali-
zou-se se repetindo anual-
mente, com medidas pontuais 
ano a ano, até chegar ao for-
mato anual de 2003, sempre 
tendo a necessidade de eco-
nomizar energia como justifi-
cativa maior, passando a con-
templar a banda de baixo do 
mapa (Sul, Sudeste e Centro-
-Oeste. De qualquer forma tra-
mitam na Câmara Federal três 
projetos de lei abolindo o ho-
rário de verão. Como o Gover-
no Temer não topou resolver 
a parada, como seria bom se 
um deles fosse aprovado.

Rogério na frente
O deputado Rogério 
Marinho puxou a fila de 43 
parlamentares recebidos, 
terça-feira, pelo Presidente 
Michel Temer, no Palácio 
do Planalto, A audiência 
começou às 10 hs e durou 20 
minutos.

Seis folhas
Nesses 87 dias que faltam até 
o ano terminar, o Governo 
Robinson Faria tem o desafio 
de pagar seis folhas de 
pessoal. Hoje está prevista a 
conclusão da folha de Agosto. 
Fica faltando pagar Setembro, 
Outubro, Novembro, 
Dezembro e o 13º Salário.

Bugueiros ameaçados

O Sindicato dos Bugueiros 
começa a corar do Governo 
para impedir que o 
tradicional passeio pelo 
Parque Ecológico Dunas de 
Genipabu seja suspenso, 

em razão das dificuldades 
financeiras enfrentadas pelos 
seus proprietários. Espera 
que o Governo tenha uma 
atividade efetiva para impedir 
o prejuízo que atingirá toda a 
atividade turística.

Feira de livros
Começa, hoje, no campus 
da UERN da Zona Norte, 
a 7ª Feira de Livros e 
Quadrinhos de Natal, com 
uma programação que vai até 
domingo. A expectativa é que 
a  FLIQ atraia um público de 
15 mil visitantes.

Quem pode
O artigo do jornalista 
Márcio Chaer, na terceira 
página da Folha de S Paulo, 
de segunda-feira, revela 
que “O jogo do Lava Jato 
mudou o eixo de poder nas 
redações; os profissionais 
mais valorizados são os  
que tem relações com  
procuradores”. Ai é que mora 
o perigo; no renascimento do 
macarthismo.

Dia do Petróleo
 A Universidade Federal 
começa hoje a festejar o 

ZUM  ZUM  ZUM

• A Associação Brasileira de 
Criadores de Camarão divulga, 
hoje, num café da manhã, no 
Sebrae, a programação da 
FENACAN ´2017.
• O agente Nilton Arruda assumiu 
a presidência do Sindicato dos 
Policiais Civis.
• Hoje é o Dia da Ave.

• A UnP termina, hoje, as inscrições 
para o seu Vestibular Social, que 
destinará parte desta receita a 
projetos sociais.
• Ver para crer: A Fiern leva um 
grupo de jornalistas, hoje, ao 
Seridó, para ver como funcionam 
as oficinas de costura das facções.
• Hoje tem o lançamento da 

programação “Outubro Rosa”, no 
Centro Avançado de Oncologia da 
Liga Contra o Câncer
• Paula Fernandes apresenta, hoje, 
o show “Acústico – Voz e Violão” no 
Teatro Riachuelo.
• Marta Normandia Alves Souza faz 
palestra sobre RedeSimples, hoje, 
num café da manhã no SESCON.

Vicente Serejo
Jornalista   vicenteserejo@novonoticias.com
novojornal.jor.br/blogs/srredatorCena Urbana “Isto aqui não vai dar 

em lugar nenhum.”
Gerald Thomas, sobre o Brasil

PALCO

Bode na sala

rodaviva@novonoticias.com

Futuro do Aero
Depois de ter recebido uma reforma geral por conta da exposição Casa Cor é possível que o 
futuro da sede do Aéro Clube esteja definido para quando for devolvida ao Governo do Estado, 
antes do fim do ano.  Deverá receber a Secretaria do Trabalho e do Bem Estar Social, assim 
como alguns dos seus organismos.

DESTINO - O empresário 
Tião Souto pode ir para o 
Partido da República se 
quiser fazer oposição. Nas 
hostes fisiológicas do PSDB 
não será possível. Os tucanos 
são viciados no poder. Do 
governo e do capital. 

ALECRIM - O deputado Kelps 
Lima será a voz em defesa 
do Alecrim contra qualquer 
desrespeito aos direitos de um 
bairro mais do que centenário. 
Kelps nasceu no Alecrim, dai 
seu compromisso com o seu 
povo.

ALIÁS - Para Kelps, por ser 
público, qualquer decisão 
sobre o destino de centenas 
de pequenos comerciantes do 
Alecrim deverá ser discutida 
publicamentepara garantir 
a transparência legítima e 
indispensável. 

GLÓRIA - A nossa Camerata 
vai a Roma, a convite do 
governo brasileiro para a 
cerimônia de canonização 
dos mártires no Vaticano. Vai 
viajar à Itália em avião oficial, 
o que é, por si só, um instante 
de glória.

CANTORIA - A UBE lança 
dia 25 de outubro, 19h, no 
Teatro de Cultura Popular o 
CD, por R$ 15 reais, ‘Poetas 
em Cantoria’ reunindo 15 
faixas com letras de poetas 
locais sob direção do Maestro 
Sérgio Taufic. 

FEIO - Marcelo Veni postou 
nas redes sociais e tem toda 
razão: cada dia está mais feio 
o centro da cidade, a velha 
Cidade Alta. E Palácio Felipe 
Camarão, sede da Prefeitura, 
fica logo ali, na Ulisses 
Caldas. 

QUEIJO - Adriana Lucena 
vai comandar a Exposição 
de Queijos Artesanais na 
Festa do Boi, de 7 a 14 deste 
mês, no Parque Aristófanes 
Fernandes. No stand a 
produção de 27 queijeiros 
daqui e de todo Brasil.

TERROIR - Adriana vai 
aproveitar a Anorc para 
mostrar no Espaço Terroir 
Sebrae uma oficina de 
fabricação de queijos com a 
participação da produção de 
várias fazendas locais e de 
outros estados. Começa dia 7.

FABIÃO - Irani Medeiros 
autografa hoje, no stand do 
Sebo Vermelho, na Feira do 
Livro, na UERN, na Zona 
Norte, seu livro ‘Fabião das 
Queimadas, de vaqueiro a 
cantador’. É coedição Sebo 
Vermelho/CJA.

DANTAS - O professor e 
escritor Raimundo Arrais 
concluiu, em Paris, a 
introdução dos 101 textos 
inéditos em livros, de Manoel 
Dantas. São artigos que 
escreveu para a coluna Coisas 
da Terra, em A República.

LIVRO - Arrais retorna 
ao Brasil e ao Estado já 
na próxima semana para 
entregar os originais ao 
pesquisador Willian Pinheiro 
que fez o levantamento das 
colunas. O prefácio será de 
Edgard, o neto de Dantas.

150 - A publicação dos 101 
artigos de ‘Coisas da Terra’ 
será o grande marco dos 
150 anos de nascimento de 
Manoel Dantas. Resta agora 
tentar uma terceira edição 
do livro ‘Homens de Outrora’, 
esgotado.

Não gosto de chavões, Se-
nhor Redator. Pode ser que 
aqui alguns fujam, mordam e 
sangrem a carne do texto, por 
mais que tente evitá-los. Os ju-
ízos fechados aprisionam as 
idéias e retiram do exercício 
de pensá-las a tinta viva das 
circunstâncias. Daí descon-
fiar desse emblema que é típi-
co do legalismo, que é a lega-
lidade enlouquecida, quando 
dou de cara com certo uso de 
uma expressão tão nobre ao ju-
ridiquês, corrente e recorrente, 
se generaliza e a tudo justifica 
com o tal império da lei.

Começa que império não 
é um modelo republicano. Ao 
contrário. É um símbolo avas-
salador do poder vertical, con-

centrado numa só pessoa ou, 
tanto pior, na família imperial, 
como se existisse na socieda-
de moderna algum poder into-
cável. Depois, é negar às idéias, 
mesmo escritas, a riqueza das 
interpretações. Como se as pa-
lavras não fossem polissêmi-
cas, se cingissem a um único 
sentido e não abrigassem mais 
de uma leitura, subtraindo-se 
as circunstâncias que geram 
suas ricas variações. 

A idéia de poder sempre 
foi algo muito forte no imagi-
nário coletivo. O próprio sa-
ber popular tratou de sacralizá-
-la. Talvez o exemplo mais elo-
quente esteja no velhobrocar-
do- ‘Triste do poder que não 
pode’. É algo tão forte que Pla-

tão tratou de dividi-lo em três, 
modelo depois desenvolvido 
por Montesquieu, e cuidou de 
logo advertir que o poder ema-
na do povo, pelo povo e para 
o povo, a salvaguarda contra o 
poder absoluto que, sendo ab-
soluto - diz a tradição - corrom-
pe absolutamente. 

O que é o império da lei 
como conceito fechado se tan-
tas vezes a lei nasce de tramas 
longe dos olhos da socieda-
de, como produto de acordos, 
negócios envolvendo emen-
das apresentadas nos plená-
rios, compra de medidas pro-
visórias e que tais? Como im-

pério da lei, se uns estão pre-
sos pelos mesmos crimes que 
outros estão livres? Como jul-
gar com base numa delação se 
a própria delação é produto de 
uma troca quase sempre dese-
jada pelos cúmplices daquilo 
que eles denunciam em juízo?

Foi-se o tempo, Senhor Re-
dator, do direito consuetudi-
nário. Dos costumes e das tra-
dições, quando os costumes 
eram saudáveis e as tradições 
um bem de todos. O impé-
rio da lei não faz minha cren-
ça. Mais: sou contra prisões. 
A não ser nos crimes contra a 
vida, nos casos de psicopatas 
que ameacem a paz individu-
al ou social. Essa banalização 
do ‘prenda-se’ de qualquer jei-

to não se justifica. Nem como 
forma de coibir o mal - as pri-
sões abrigam os comandos do 
crime organizado. 

Na república, é da tessitura 
da sua própria natureza, o im-
pério há de ser do bom senso 
como deve ser a intenção do 
texto constitucional. Sem ca-
suísmos, sem privilégios e sem 
corporativismos nascidos de 
classes ou castas, manipulan-
do vantagens. A não ser que a 
algum ingênuo, tocado pela in-
cúria ou a má fé, ocorra acredi-
tar que no império da lei o po-
der emana do povo e em seu 
nome é exercido. Nossas gra-
ves desigualdades sociais, por 
si só, denunciam a farsa e reve-
lam os farsantes.

Império?
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Esportes

Levantamento mostra que ABC é o time que 
menos marca gols na Série B do Brasileirão

Ruim de mira

B
alançar as re-
des adversárias 
se tornou uma 
missão pratica-
mente impos-

sível para o ABC nesta edi-
ção da Série B do Campeona-
to Brasileiro. Embora a equi-
pe crie inúmeras chances de 
marcar, poucas são as fina-
lizações que acabam culmi-
nando em gols marcados em 
favor do representante po-
tiguar na Segunda Divisão 
nacional.

Segundo os dados do pro-
grama FootStats, na partida 
contra o Goiás, na sexta-feira 
passada, o alvinegro chutou 
14 vezes contra o gol defendi-
do por Marcelo Rangel, mas 
não conseguiu tirar o zero de 
seu marcador. Em contrapar-
tida, os esmeraldinos precisa-
ram finalizar duas vezes a me-
nos para vencer Edson e ga-
rantir três pontos jogando no 
estádio Frasqueirão, em Natal.

O contexto da última ro-
dada não é de todo uma novi-
dade para o ABC. Em média, 
considerando as 27 partidas 
disputadas pelo clube na Sé-
rie B, são necessárias 20 fina-
lizações para que os atacan-
tes abecedistas consigam fu-
rar as defesas que enfrentam. 
Este índice é o pior dentre to-
das as equipes que disputam 
a atual edição da Segundona. 
Ao todo, ABC chutou 316 ve-
zes no torneio (o décimo em 

finalizações), mas é o que 
menos marca gols.

Décimo colocado do cer-
tame, o Londrina aparece 
como o time que precisa de 
menos finalizações para con-
seguir marcar. Em média, os 
paranaenses comemoram 
um gol a cada sete disparos 
contra a meta adversária. Não 
por acaso o time comanda-
do por Cláudio Tencati lidera 
o ranking de artilharia da Se-
gunda Divisão ao lado do In-
ternacional (líder do campe-
onato), com 43 gols assinala-
dos - média de 1,6 por jogo.

O baixo aproveitamen-
to ofensivo abecedista se tor-

nou uma queixa constante 
dos treinadores que passa-
ram pelo banco de reservas 
do alvinegro. Desde o início 
do campeonato, o clube tem 
convivido com vacas magras. 
O ABC marcou gols em ape-
nas 12 partidas e só balançou 
as redes mais de uma vez três 
vezes (contra Paysandu, vitó-
ria por 2 a 1; Figueirense, em-
pate por 2 a 2; e Goiás, vitória 
por 2 a 1 - todos os jogos dis-
putados no primeiro turno).

Após o duelo contra o 
Goiás, na semana passada, o 
técnico Itamar Schülle voltou 
a lamentar a falta de efetivida-
de dos seus atacantes. "Mais 

uma vez criamos muito, mas 
não conseguimos converter 
em gols". O treinador deve 
promover mudanças no setor 
ofensivo para o próximo com-
promisso abecedista na Série 
B, que acontece amanhã con-
tra o CRB, no estádio Rei Pelé, 
em Maceió, às 20h30.

Uma troca obrigatória se 
dará no comando ofensivo. 
Titular na rodadas anterio-
res, Lucas Coelho não será 
relacionado para a partida 
pois está lesionado. Jean Car-
los deve ganhar uma oportu-
nidade entre os 11 jogadores 
que iniciam o duelo válido 
pela 28° rodada.

Norton Rafael 
Do NOVO

// Ataque do ABC até tenta, mas é o que menos converte em gols os chutes disparados

FRANKIE MARCONE / NOVO

O s propensos candida-
tos à presidência do 
América para o biênio 

2018-2019 têm até amanhã 
para homologar suas candida-
turas junto à comissão eleito-
ral. O prazo expira quatro dias 
antes da data das eleições, pre-
vista para acontecer no próxi-
mo dia 10 (terça-feira da próxi-
ma semana).

Apesar da proximidade do 
pleito, até a manhã de ontem 
nenhuma candidatura havia 
sido confirmada à junta elei-
toral. De acordo com o pre-
sidente da comissão, o advo-
gado Diogo Pignataro, não há 
previsão de ampliação da data 
limite para homologação de 
chapas.

Caso não apareçam inte-
ressados em disputar o pleito, 
as eleições americanas serão 
postergadas em duas sema-
nas, sendo remarcadas para 
o próximo dia 24. A comissão 
eleitoral acredita ser pouco 
provável que não surjam can-
didatos ao longo do período. 
"É uma hipótese muito difícil 
de acontecer", comentou Dio-
go Pignataro.

Na semana passada, o di-
retor de futebol do América, 
Eduardo Rocha, confirmou ao 
NOVO que homologaria a sua 
candidatura à presidência do 
clube na segunda-feira passa-
da, o que não aconteceu. Pro-
curado pela reportagem, o pré-
-candidato anunciou um novo 

prazo: hoje.
O dirigente, em confirman-

do o seu interesse de assumir 
a presidência do América, não 
deve ter concorrentes ao plei-
to. Eduardo Rocha formará 
chapa ao lado de Eliel Tavares. 
Ele ainda contará com o apoio 
do vereador de Natal Klaus 
Araújo, que flertou com o lan-
çamento de seu nome à pre-
sidência. O parlamentar deve 
assumir um cargo de vice-pre-
sidência na futura diretoria.

O próximo presidente do 
América tem a responsabili-
dade de reconduzir o clube 
à Terceira Divisão nacional e 
quebrar a hegemonia de duas 
temporadas do ABC em con-
quistas de títulos do Campeo-
nato Potiguar. Além disso, pre-
cisará lidar com assuntos po-
lêmicos, como a inauguração 
da Arena América e as cobran-
ças feitas por torcedores de 
maior participação na política 
do clube.

// América

Acaba amanhã prazo para 
homologar candidaturas

// Eduardo Rocha disse que registraria candidatura hoje

GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

América é 
campeão 
no sub-19
O América conquistou 
ontem o campeonato 
potiguar na categoria sub-
19 ao bater o Globo, de 
Ceará-Mirim por 2 a 0 
na Arena das Dunas. Os 
gols foram marcados por 
Pretinho, atacante, e pelo 
meia Anthony, o capitão 
da equipe, ainda no 
primeiro tempo.
América e Globo já 
entraram em campo 
garantidos como os 
representantes potiguares 
na Copa São Paulo de 
Futebol Júnior de 2018 
- a mais tradicional 
competição da categoria.
Com o resultado de 
ontem, o América fechou 
o campeonato com o 
melhor desempenho. 
Sofreu somente uma 
derrota ao longo de toda a 
competição, exatamente 
para o Globo - placar 
que foi “vingado” na 
finalíssima de ontem. 
O Globo ainda tentou 
reverter o marcador 
no segundo tempo. 
Passou a maior parte do 
tempo com o domínio 
do jogo, mas sem criar 
oportunidades claras de 
gol. Nas raras que criou, 
não finalizou de forma 
certeira. Em dez jogos, 
o América venceu oito, 
empatou uma e perdeu 
outra.

// Estadual

AVISO DE LICITAÇÃO - PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1.406/2017
TOMADA DE PREÇOS – Nº 001/2017

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, por meio da Comissão 
Permanente de Licitação, designada pelo ATO DA MESA Nº 1417/2017 - MD, de 11 de julho 
de 2017, publicada no Boletim Legislativo Eletrônico da AL/RN, comunica aos interessados 
que realizará licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS, do tipo MENOR PREÇO, por 
EXECUÇÃO INDIRETA, sob Regime de EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, que tem 
como objeto execução de serviços de engenharia, visando a reforma da estrutura 
física do anexo administrativa da AL/RN, conforme especificações constantes no Projeto 
Básico – ANEXO I, que é parte integrante do Edital. A sessão pública para abertura dos 
envelopes de habilitação e recebimento das propostas de preços será realizada às 9h 
(nove horas) - (horário local), do dia 20 de outubro de 2017, na sala de licitações da 
AL/RN, localizada na rua Jundiaí, 481 – Tirol – Natal/RN. O Edital poderá ser adquirido neste 
órgão,  ou nos seguintes endereços e le t rôn icos:  www.a l . rn .gov.br  e  
pregaoalrn@hotmail.com. Outras informações pelo telefone (84) 3232-9748 ou e-mail 
pregaoalrn@hotmail.com.

Natal, 04 de outubro de 2017
Thiago Antunes Bezerra

Presidente CPL/ALRN

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
PL Nº 0100/2017 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Execução de serviço, com fornecimento de material, relativos à recuperação 
estrutural dos reservatórios de distribuição de água das cidades de Ipanguaçu e Porto do 
Mangue, e da comunidade de Mulungu, no município de Pendências/RN.

A V I S O
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público 
que após análise dos documentos de habilitação, decidiu por HABILITAR as empresas: 
ABTEC ENGENHARIA LTDA e NORTEC – NORTE ENGENHARIA CIVIL LTDA-EPP. Em 
não havendo recurso, a abertura dos envelopes “B” - propostas de preços das empresas 
habilitadas, acontecerá no dia 17 de outubro de 2017, às 15:00 horas, na sala de licitações 
da CAERN. 

Natal/RN, 04 de outubro de 2017
A Comissão
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Treinador do Brasil pede marcação forte em último treino da 
seleção na Granja antes de enfrentar hoje a Bolívia e a altitude

Tite nas alturas

A
pós três dias 
de prepara-
ção em Tere-
sópolis (RJ), a 
seleção brasi-

leira realizou, na manhã de 
ontem, o último treino na 
Granja Comary na prepara-
ção para as rodadas finais das 
Eliminatórias.

Na atividade, que teve 
apenas os 30 primeiros minu-
tos abertos para a imprensa, o 

técnico Tite deu atenção es-
pecial à marcação. As orien-
tações do treinador se davam 
principalmente aos homens 
de frente, que deveriam se 
posicionar para pressionar a 
saída de bola adversária.

Com apenas 11 jogadores 
em campo, o treino era basi-
camente de posicionamento. 
Na última terça já havia sido 
assim, mas com ênfase às bo-
las aéreas na área do Brasil, 
preocupação para o jogo  de 
hoje, quinta, contra a Bolívia, 
na altitude de La Paz.

Entre os titulares utiliza-
dos na atividade, nenhuma 
surpresa. Tite ratificou o time 
que já confirmara na véspera: 
Alisson; Daniel Alves, Thiago 
Silva, Miranda e Alex Sandro; 
Casemiro, Paulinho, Renato 
Augusto, Philippe Coutinho e 
Neymar; Gabriel Jesus.

Esta foi a última atividade 
da seleção na Granja Comary 
antes do período de Copa do 
Mundo. Quando voltar a Te-
resópolis, no final de maio de 
2018, o grupo já estará às vés-
peras do torneio na Rússia.

Na tarde de ontem, o gru-
po deixou Teresópolis e se-
guiu para o RJ, de onde em-
barcou para Santa Cruz de la 
Sierra, na Bolívia, onde pas-
sou a noite. Para minimizar 
os efeitos da altitude de mais 
de 3.600m, a seleção só che-
gará a La Paz momentos an-
tes do duelo.

Depois do compromisso 
contra a Bolívia, o Brasil en-
cara o Chile na próxima terça 
(10), em São Paulo, no encer-
ramento das Eliminatórias 
sul-americanas para 2018.

Pedro Ivo Almeida 
Da Folhapress

// Espinha dorsal da seleção de Tite tem Daniel Alves na lateral, Philippe Coutinho no meio e Neymar e Gabriel Jesus no ataque

A rgentina, Paraguai e 
Uruguai tornaram ofi-
cial ontem a candida-

tura para sediarem, em con-
junto, a Copa do Mundo de 
2030. A confirmação aconte-
ceu em um evento realizado 
em Buenos Aires e que con-
tou com a presença dos presi-
dentes dos três países.

A candidatura já era co-
nhecida, mas somente nes-
ta quarta foi confirmada. Na 
Casa Rosada, sede do governo 
argentino, o presidente Mau-
ricio Macri recebeu os gover-
nantes Horacio Cartes, do Pa-
raguai, e Tabaré Vázquez, do 

Uruguai, para a oficialização, 
que contou também com a 
presença do presidente da 
Fifa, Gianni Infantino.

“Se nos derem esta oportu-
nidade, vamos ser grandes an-
fitriões. Nesta região do mun-
do, sobra paixão pelo futebol”, 
garantiu Mauricio Macri. “Ra-
tificamos esse compromisso. 
Vamos ter o apoio da Conme-
bol. A região merece. O que se 
busca não é só dar lugar à pai-
xão que compartilhamos. Es-
tamos sempre buscando no-
vos projetos”. 

A realização da Copa nes-
tes países seria uma forma de 

comemorar os 100 anos do 
primeiro Mundial, o de 1930, 
que foi sediado justamen-
te pelo Uruguai, campeão, e 
teve a Argentina como finalis-
ta. A candidatura sul-america-
na, aliás, aparece como a úni-
ca até o momento confirmada 
para o Mundial de 2030.

A princípio, o Uruguai lan-
çaria sozinho a candidatu-
ra, mas as dificuldades finan-
ceiras e estruturais geraram o 
convite à Argentina. O Para-
guai foi o último a entrar no 
trio e só foi confirmado como 
uma das possíveis sedes há 
pouco mais de um mês.

A entrada do Paraguai na 
candidatura, aliás, teria de-
sagradado os governantes 
uruguaios, mas Macri tra-
tou de desmentir estes rumo-
res. “Quando propus incorpo-
rar o Paraguai, Vázquez tam-
bém disse estar de acordo. 
Não houve qualquer entreve-
ro, também foi positivo para o 
Uruguai.”

A oferta sul-americana é 
a única oficial para sediar a 
Copa de 2030. Para a com-
petição anterior, também há 
uma proposta de três países, 
da América do Norte - Estados 
Unidos, Canadá e México. 

C om o jogo empatado 
em 0 a 0, a seleção da 
Síria se mandou para 

o ataque. A vitória sobre o Uz-
bequistão, em março, era im-
prescindível para continu-
ar com chances de classifica-
ção. Nos acréscimos, a equi-
pe teve um pênalti. O atacante 
Omar Kharbin, 23, se apresen-
tou para cobrar.

Naquela situação decisi-
va, ele poderia chutar forte ou 
colocado. No alto ou rasteiro. 
Deu uma cavadinha na bola.

“Era momento em que o 
goleiro jamais esperaria que 
eu fosse fazer aquilo. Era ar-

riscado, mas o jeito mais segu-
ro de sair o gol”, afirmou o ata-
cante à reportagem.

A surpresa e a ousadia do 
artilheiro sírio das eliminató-
rias, com oito gols, resumem o 
que é a improvável campanha 
da seleção. Hoje (5), o time faz 
a partida de ida dos playoffs 
da Ásia para a Copa do Mun-
do, contra a Austrália. O con-
fronto será em Krubong, na 
Malásia.

O jogo de volta está marca-
do para terça (10), em Sydney, 
na Austrália. Quem passar, en-
frentará o 4º colocado da Con-
cacaf, valendo vaga para o 

Mundial na Rússia.
A Síria é a zebra. A seleção 

jamais esteve em uma Copa. 
O adversário disputou os últi-
mos três torneios.

Devastada pela guerra ci-
vil iniciada em 2011, a Síria 
não atua em casa desde 2010. 
Quase foi retirada das elimi-
natórias por causa disso.

Qatar e Emirados Árabes, 
dois países consultados para 
abrigar os jogos da seleção, re-
cusaram. Não queriam estar 
associados a Bashar al-Assad, 
presidente acusado de usar 
armas químicas contra seu 
próprio povo. O governo sírio 

nega as acusações. Até hoje, 
o conflito matou cerca de 400 
mil pessoas.

A uma hora do prazo fi-
nal para a Síria conseguir uma 
casa, a Malásia aceitou o pe-
dido. Se declinasse, a equipe 
não poderia jogar.

“Nós queremos que falem 
da Síria além da guerra. So-
mos mais do que isso. Hoje 
em dia a imagem da Síria fi-
cou associada à guerra e te-
mos a chance de mudar um 
pouco isso”, diz Kharbin.

Ele está fora do país des-
de 2016, quando foi para o Al 
Dhafra, dos Emirados Árabes. 

- AMÉRICA DO SUL
O Brasil está garantido na Rússia, enquanto Venezuela e Bolívia não têm 
mais chances de classificação. A Argentina, que pode ter que jogar a 
repescagem contra a Nova Zelândia, campeã da Oceania, se ficar na 
5ª colocação, tem um confronto direto, e decisivo, contra o Peru. Nesta 
quinta (5), o Uruguai garante a vaga se vencer na Venezuela.

- AMÉRICA CENTRAL E DO NORTE
O México entra nas duas últimas rodadas do hexagonal final 
classificado. Enquanto os Estados Unidos, quarto colocado, têm uma 
partida vital em Orlando contra o Panamá, que está em terceiro, com um 
ponto a mais. Quem terminar na quarta colocação jogará a repescagem 
contra Síria ou Austrália. Costa Rica, se vencer, se classifica

- EUROPA
A Bélgica é a única seleção europeia que já conseguiu a vaga dentro 
de campo. A Rússia também está garantida por ser o país sede. Nestas 
duas rodadas decisivas vão ser preenchidas nove vagas, dadas aos 
campeões de cada um dos grupos. Outras quatro vão ser definidas, em 
novembro, na repescagem (jogos de mata mata entre os oitos melhores 
segundos de cada grupo). Alemanha, Sérvia e Inglaterra se classificam 
com uma vitória. Itália, Portugal e Suécia tentam fugir da repescagem. 
Enquanto a Holanda pode ser a grande eliminada da rodada

- ÁFRICA
Faltam duas rodadas, uma neste fim de semana e outra em novembro, 
para todos os cinco grupos do continente africano. Apenas os 
campeões de cada chave conseguem vaga ao Mundial. Não há 
repescagem. A Nigéria, se vencer seu jogo, garante a classificação. 
Egito e Tunísia também podem definir sua ida à Rússia agora

- ÁSIA
Arábia Saudita, Coreia do Sul, Irã e Japão ficaram com as quatro vagas 
diretas do continente. Nesta quinta (5) e na terça (10), Austrália e Síria 
decidem quem vai enfrentar o quarto colocado da América do Norte e 
Central na repescagem de novembro, que decidirá mais um participante 
da Copa do Mundo.

// Copa de 2030

// Superação

// Eliminatórias

Argentina, Paraguai e 
Uruguai oficializam candidatura 

Devastada pela guerra civil, 
Síria está a quatro jogos da Copa

Rodadas finais definem 
mais da metade das 
vagas do Mundial

CBF

AVISO DE LICITAÇÃO - PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1845/2017
PREGÃO ELETRÔNICO – Nº 47/2017

A Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Norte, através de seu Pregoeiro, 
designado pela Portaria nº 126/2017 - MD, de 12 de janeiro de 2017, publicada no Boletim 
Eletrônico da AL/RN, comunica aos interessados que realizará licitação na modalidade 
PREGÃO, na forma ELETRÔNICA, do tipo MENOR PREÇO POR ITEM, que tem como objeto o 
registro de preços para eventual aquisição de cadeiras e poltronas, as quais serão utilizadas 
nos diversos setores desta Casa Legislativa, conforme as especificações e condições 
estabelecidas no ANEXO I - TERMO DE REFERÊNCIA. A sessão se dará às 10h (dez horas) - 
(horário de Brasília) do dia 23 de outubro de 2017, através do sítio www.comprasnet.gov.br, 
conforme Processo Administrativo nº 1.913/2017-AL, nos termos da Lei 10.520/02 e, 
subsidiariamente, da Lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993, com as devidas alterações.

Natal, 04 de outubro de 2017
Thiago Rogério de Melo Jácome

Pregoeiro – AL/RN

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL COM SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 034/2017

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial com Sistema de Registro de Preços Nº 034/2017, no dia 19 de outubro de 2017 às 
08:00h (oito horas), objetivando o REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO FUTURA E 
PARCELADA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL HOSPITALAR. O edital, na íntegra, se 
encontra a disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a 
Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00h (oito horas) 
as 12:00h (doze horas), ou poderá ser adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. 
Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 04 de outubro de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 038/2017 – SEGUNDA CHAMADA

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial Nº 038/2017- Segunda Chamada, no dia 25 de outubro de 2017 às 09:00 (nove 
horas), objetivando o PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE DE CARGA EM 
VEÍCULOS COM CAPACIDADE MÍNIMA PARA 4.000 kg. O edital, na íntegra, se encontra 
a disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a Rua 
Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 
1 2 : 0 0  ( c a t o r z e  h o r a s ) ,  o u  p o d e r á  s e r  a d q u i r i d o  a t r a v é s  d o  e - m a i l 
cpl.cearamirim@gmail.com. Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 04 de outubro de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 040/2017 – SEGUNDA CHAMADA

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial Nº 040/2017 – Segunda Chamada, no dia 25 de outubro de 2017 às 14:00 
(quatorze horas), objetivando a AQUISIÇÃO DE MICROTRATOR E ROÇADEIRA. O 
edital, na integra, se encontra a disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações 
deste Município, situada a Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no 
horário de 08:00 (oito horas) as 14:00 (quatorze horas), ou poderá ser adquirido através do e-
mail cpl.cearamirim@gmail.com. Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 04 de outubro de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL COM SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 047/2017

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial com Sistema de Registro de Preços Nº 047/2017, no dia 23 de outubro de 2017 às 
08:00h (oito horas), objetivando o REGISTRO DE PREÇOS PARA POSTERIOR 
AQUISIÇÃO, DE FORMA PARCELADA, DE MATERIAL HIDRÁULICO E ACESSÓIRIOS. O 
edital, na íntegra, se encontra a disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações 
deste Município, situada a Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no 
horário de 08:00h (oito horas) as 12:00h (doze horas), ou poderá ser adquirido através do e-mail 
cpl.cearamirim@gmail.com. Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 04 de outubro de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA

AVISO DE RECURSO
LICITAÇÃO: Nº 013/2017-SIN/TOMADA DE PREÇOS

OBJETO: SERVIÇO DE REFORMA DO PRÉDIO CENTRAL DE IDENTIFICAÇÃO DO ITEP/RN, 
LOCALIZADO EM NATAL/RN. PROCESSO nº 43140/2017-1-ITEP. A COMISSÃO 
PERMANENTE DE LICITAÇÃO/SIN, constituída pela Portaria nº 003/2017-SIN/GS, de 10 de 
janeiro de 2017, publicada no Diário Oficial do Estado do Rio Grande do Norte/DOE, do dia 19 
janeiro de 2017, comunica a quem interessar possa, que a empresa IM ENGENHARIA LTDA, 
interpôs RECURSO ADMINISTRATIVO, quanto ao Resultado de classificação da empresa 
ENGELÉTRICA ENGENHARIA LTDA, publicado no Diário Oficial do Estado do Rio Grande do 
Norte/DOE, Nº 14.017, Ano 84, do dia 23 de setembro de 2017. Considerando o prazo para 
contrarrazões, o processo se encontra com vista franqueada aos interessados, das 8:30 às 
12:30 horas, na sala da Comissão Permanente de Licitação/SIN, localizada na sede da 
Secretaria de Estado da Infraestrutura/SIN, no Centro Administrativo do Estado, BR 101, km 0, 
Lagoa Nova, Natal/RN.

Natal/RN, 04 de outubro de 2017
Márcio Ferreira do Nascimento

PRESIDENTE DA CPL/SIN

Se o Brasil, e Neymar, está garantido, o mesmo não se 
pode falar da Argentina, de Messi, ou de Portugal, e 
Cristiano Ronaldo. As duas seleções entram em campo 

pelas eliminatórias para fugir da repescagem. Ao final das ro-
dadas das eliminatórias que começam hoje (5), o Mundial já 
terá pelo menos 21 classificados definidos. Veja como está a 
disputa por continentes.
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Poder

“Se a posição do STF for manter (cautelares), é natural que o Senado delibere”, 
disse o presidente da Casa sobre o afastamento do senador tucano

Eunício diz que Senado 
pode rever  o caso Aécio 

O 
presidente do 
Senado, Eu-
nício Olivei-
ra (PMDB-
-CE), disse on-

tem (4) que o plenário da 
Casa pode reverter cautela-
res impostas a Aécio Neves 
(PSDB-MG) se o STF (Supre-
mo Tribunal Federal) decidir 
mantê-las.

"Se a posição do Supre-
mo for manter, é natural que o 
Congresso delibere", disse.

A declaração ocorre um 
dia depois de o Senado adiar 
para o próximo dia 17 a aná-
lise de um ofício que pode re-
verter as determinações im-
postas pela Justiça a Aécio.

Senadores decidiram 
aguardar o resultado de um 
julgamento marcado pelo 
STF para o dia 11 de outubro. 
Está na pauta da corte a aná-
lise de uma ação direta de in-
constitucionalidade que pede 
que medidas cautelares im-
postas a parlamentares pas-
sem pelo aval do Congresso.

O caso tem impacto direto 
na situação de Aécio.

A primeira turma do STF 
proibiu o tucano de exercer 
atividades parlamentares e de 
deixar sua casa do período da 
noite.

"Eu passei o dia todo con-
versando com a ministra Car-
men Lúcia e os parlamenta-
res com influência na Casa 

para que a gente esperasse a 
decisão, já que ela antecipou 
a pauta [para o dia 11], dan-
do ao pleno a condição de re-
ver uma posição de alguns de 
seus membros. Se o Supremo 
não tomar a decisão, a maté-
ria está pautada para o dia 17", 
disse Eunício.

"Se o supremo tomar uma 
decisão que não necessite 
mais essa dúvida, obviamen-
te essa matéria fica prejudica-
da", acrescentou.

REFORMA POLÍTICA
Eunício comemorou ain-

da a aprovação de uma PEC 

(proposta de emenda à Cons-
tituição) que cria cláusula de 
barreira para partidos e im-
põe o fim das coligações a 
partir de 2020.

O texto, única medida 
aprovada pelo Congresso até 
o momento no âmbito na re-
forma política, deve ser pro-
mulgado pelo Senado na tar-
de desta quarta-feira (4).

Eunício disse ainda ter 
conversado na noite de terça 
com o presidente da Câma-
ra, Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
para fazer um acordo sobre 
aprovação de um fundo de fi-
nanciamento de campanhas 
eleitorais.

O peemedebista se dispôs 
a negociar com o Palácio do 
Planalto vetos parciais ao pro-
jeto para que a Câmara apro-
ve ainda nesta quarta o texto.

Para terem validade nas 
eleições de 2018, as modifica-
ções legislativas precisam es-
tar sancionadas ou promulga-
das até o próximo sábado (7).

Eunício avalia que se a Câ-
mara alterar o texto do fundo, 
isso obriga uma nova análise 
pelos senadores e não haverá 
tempo para a proposta ser vá-
lida em 2018.

Talita Fernandes  
Da Folhapress

// Senado deve decidir sobre afastamento de Aécio depois de julgamento no STF, dia 11

LULA MARQUES

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), elogiou nesta 
quarta-feira, 4, o adiamen-
to da votação no Senado so-
bre as medidas impostas ao 
senador Aécio Neves (PSDB-
-MG) pela Corte. Moraes afir-
mou que o Senado até pode-
ria votar este tema, “exercendo 
a sua função”, mas que o adia-
mento ajuda a “diminuir even-

tuais tensões”.
O Senado considerou que 

o Supremo julgará na próxima 
quarta-feira, 11, uma Ação Di-
reta de Inconstitucionalidade 
que trata da aplicação de me-
didas cautelares alternativas 
à prisão de deputados e sena-
dores - hipóteses que não es-
tão esclarecidas na Constitui-
ção. Entre senadores, preva-
leceu a ideia de que uma vo-
tação antes de o Supremo 
disciplinar a questão seria 
uma espécie de enfrentamen-
to à Suprema Corte, agravan-

do a crise institucional.
“A Primeira Turma enten-

deu por bem aplicar determi-
nadas medidas. (Foi) Uma de-
cisão do Supremo. Se o Sena-
do entendesse por bem votar 
ou não votar, por interpretar 
que isso seria prisão, ele es-
taria exercendo a sua fun-
ção”, disse Alexandre de Mo-
raes, que foi voto vencido no 
julgamento em que a Primei-
ra Turma do STF, por 3 votos 
a 2, afastou Aécio Neves de 
funções parlamentares e im-
pôs ao senador o recolhimen-

to domiciliar noturno.
“Cada órgão está exercen-

do o seu papel constitucional. 
Mas obviamente o posiciona-
mento do presidente do Sena-
do, Eunício Oliveira, em con-
versas com a presidente Cár-
men Lúcia do Supremo foi um 
posicionamento importante 
no sentido de diminuir even-
tuais tensões, e aguardar uma 
semana”, afirmou Moraes.

O ministro do STF afirmou 
também que “a última palavra 
de interpretação constitucio-
nal é o Supremo Tribunal Fe-

deral”, fazendo uma referência 
ao julgamento no STF do pró-
ximo dia 11. Ele não antecipou 
posicionamento.

“Isto é o que o Supremo 
Tribunal Federal vai decidir 
quarta-feira. Vai decidir, pri-
meiro, se as medidas cautela-
res substitutivas de prisão pre-
ventivas se aplicam aos parla-
mentares E, em se aplicando, 
se há possibilidade de revisão 
no Congresso Esse é o mérito 
que vai ser discutido na quar-
ta-feira, e eu, por óbvio, não 
vou antecipar meu voto”, disse.

Alexandre de Moraes elogia adiamento de votação 
Breno Pires e                     
Rafael Moraes Moura 
Da Agência Estado

Em mais uma agenda po-
sitiva, o presidente Mi-
chel Temer chamou mi-

nistros ao Palácio do Planal-
to nesta quarta-feira (4) para 
anunciar medidas voltadas às 
micro e pequenas empresas.

Com popularidade em 
queda, Temer declarou que 
os micro e pequenos negócios 

caminharão bem se o país ca-
minhar bem.

"Se [o país] caminhar mal, 
não será útil para o peque-
no e micro empresário", dis-
se. "Eu me dispensaria de pa-
lavras elogiosas ao que está 
acontecendo ao nosso país. 
Acho que todos aqui acom-
panham o que ocorre no Bra-
sil e particularmente micro 
e pequenos empresários são 
os que mais se preocupam 
para saber como o país está 

caminhando."
O Palácio do Planalto pro-

moveu o evento para anun-
ciar uma "completa reformu-
lação" do Portal do Empreen-
dedor, o site para cadastro dos 
MEI (Microempreendedores 
Individuais). 

O governo informou que 
as mudanças foram realiza-
das "em tempo recorde de seis 
semanas". Segundo a pasta, o 
novo portal é "mais intuitivo" 
e conta com "tecnologia res-

ponsiva" para facilitar acesso 
pelo celular.

Os ministros Marcos Pe-
reira (Indústria, Comércio Ex-
terior e Serviços) e Mendonça 
Filho (Educação) anunciaram 
a expansão do programa Insti-
tuição Amiga do Empreende-
dor, voltado para a profissio-
nalização de empresários de 
pequeno porte.

O Programa foi lança-
do como piloto pelo Minis-
tério da Educação há menos 

de dois meses, com a adesão 
de nove instituições. O obje-
tivo do programa, de acordo 
com o governo, é criar espaços 
dentro das universidades para 
promover atividades de orien-
tação, capacitação e assistên-
cia gerencial.

O governo informou que a 
expectativa é credenciar 500 
instituições de ensino públi-
cas e privadas e atender 100 
mil empreendedores até o fim 
de 2018. 

// Empresas 

Temer anuncia medidas para MEI’s
 Laís Alegretti e              
Angela Boldrini  
Da Folhapress

Reforma 
política atinge 
partidos 
nanicos

O projeto aprovado 
pelo Senado nesta 
terça-feira (3) 

acaba com as coligações 
para a eleição do 
Legislativo e cria cláusula 
de barreira. O projeto trata 
de dispositivos contrários 
aos partidos "nanicos" 
-aqueles que tiveram 
baixíssimo desempenho 
nas últimas eleições.

Um dos dispositivos 
do projeto aprovado 
peloSenado Federal 
institui uma cláusula 
de barreira (ou de 
desempenho) que impede 
o repasse de recursos 
públicos e o acesso à 
propaganda na TV e 
rádio a legendas que não 
atingirem um patamar 
mínimo de votos nacionais 
para deputado federal.

A cláusula será 
implantada gradualmente, 
já a partir das eleições de 
2018, quando os partidos 
terão de obter ao menos 
1,5% dos votos válidos em 
nove Estados, chegando a 
3% em 2030.

Reportagem da Folha 
de S.Paulo mostrou que, 
tomando como base as 
eleições de 2014, apenas 
18 das 32 legendas 
existentes na época (56%) 
conseguiram ultrapassar 
o piso nacional de 1,5% 
dos votos. A estimativa é a 
de que a medida, ao final, 
reduza as atuais 35 siglas a 
menos da metade.

Outro dispositivo 
aprovado nesta terça 
acaba com as coligações 
entre as legendas nas 
eleições para vereadores 
e deputados -nesse caso, a 
partir da disputa de 2020.

As coligações são 
bastante criticadas 
porque é comum, 
principalmente nos 
municípios, a união 
meramente eleitoreira de 
partidos nacionalmente 
antagônicos, como PT e 
DEM.

O objetivo dessa união 
é tentar obter o maior 
número de votos nos 
candidatos da coligação e, 
assim, atingir o chamado 
"quocláciente eleitoral", 
condição mínima para 
eleição de candidatos da 
sigla.

Em uma eleição em 
que houve 100 mil votos 
válidos, por exemplo, e 
em que há 10 cadeiras 
a serem distribuídas, o 
quociente eleitoral é de 10 
mil votos. Normalmente 
partidos nanicos se unem 
nas eleições para juntos 
atingir esse patamar, o 
que não conseguiriam 
de forma isolada, e 
eleger pelo menos um 
parlamentar -no caso, o 
mais votado da coligação. 

// Coligações

Da Folhapress
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GRATIDÃO
Uma festa se faz com amor, dedicação e... parceiros.

Gente talentosa, gente do bem, gente que, kkkkkk, me atura!
Foi bom demais, mais uma vez, ser abraçado por Adriana Rocha, Fátima Barros, Tereza Vale, 

Anna & Claudia, Rocha Iluminações, Multitendas, Ajax, JB Cerimonial – e nossa Amorosa!

Foi tudo tão lindo!
Agradecer também aos arquitetos Flávia Oliveira, Caíque Lopes, 

Diogo Maia e Thyago Dantas. Todo carinho e gratidão ao Bar Service: trabalho 
irretocável do meu amigo Alexandre.

E ao Porto do Mar, transformado graças à Casa de Ideias que fez, 
sábado, uma festa inesquecível, linda, especial.

ASSESSORIA

CEDIDA

JOÃO NETO

Sobre a aprovação 
pela Câmara dos 

Deputados de 
regime de urgência 
para votar projeto 

do Senado que cria 
fundo eleitoral: 

Senador 
Álvaro Dias:

“Desde o primeiro 
momento me 

posicionei contra a 
criação deste fundo 

eleitoral. É mais 
dinheiro público 

para abastecer um 
sistema falido”.

O Globo:
“Câmara usa 

manobra regimental 
para colocar fundo 
eleitoral na pauta”.

>>  Quanto vale?
Foi notícia em todo canto que o presidente Michel Temer 
recebeu nesta terça-feira, no Palácio do Planalto, cerca de 50 
deputados, num ‘esforço’ para barrar na Câmara a denúncia 
apresentada pela Procuradoria Geral da República contra ele 
por obstrução de Justiça e organização criminosa.
Entre os ‘convidados’ de Temer, um único potiguar: Rogério 
Marinho, do PSDB, relator da reforma trabalhista na Casa.

>>  Primeiro
Além de ter sido o único do RN no encontro marcado pelo 
presidente, Rogério Marinho foi o primeiro da lista a ser 
recebido, conforme consta na agenda divulgada pelo Planalto 
à imprensa.
Por aqui, no entanto, pouco foi divulgado a respeito dessa 
reunião entre o deputado e o presidente...

>>  Pires
Quem também esteve com potiguares nesta terça-feira (3), em 
Brasília, foi o Presidente da Câmara dos Deputados, Rodrigo 
Maia. Ele recebeu prefeitos de todo o Brasil, que cobraram 
respostas do Legislativo em relação à crise financeira pela qual 
passam os municípios. 
Maia se comprometeu em articular junto ao presidente Michel 
Temer sobre o auxílio financeiro a ser liberado ainda este ano. 
“Temer terá boa vontade em encontrar uma solução a curto 
prazo”, disse Rodrigo Maia.

>>  Flashes
Para o coordenador da bancada do Rio Grande do Norte, 
deputado federal Felipe Maia (DEM-RN), “a situação dos 
municípios é crítica” e “o Legislativo e o Executivo precisam se 
unir para ajudar o país nesse momento caótico”.
Durante o encontro, Rodrigo Maia fez questão de fazer um 
registro fotográfico com os prefeitos potiguares.

>>  Bem na curva
A Revista Avianca divulgou 
esses dias em suas páginas 
uma bela matéria sobre 
o RN e os seus melhores 
destinos. “Bem ali, onde o 
mapa do Brasil faz a curva, 
encontramos um Nordeste 
que a gente custa a acreditar 
que existe”, diz o começo da 
reportagem, que destacas 
principais praias, rios e 
lagoas do litoral potiguar. 
“Tem piscina natural no 
meio do oceano, dunas que 
escondem vilarejos isolados 
e rios que parecem mar”, diz 
a matéria.

AOCONTR IO.R

Á

GIRO PELO 
TWITTER...

...do jornalista Luis 
Nassif:  “Fala “quilombolas 

não servem nem pra 
procriar” leva Bolsonaro à 

condenação”;

...do Estadão:  “Deputado 
flagrado vendo pornô 

no plenário critica 
‘tarados’ que defendem 
performance no MAM”;

...do portl UOL:  “Ex-
presidente vem ao Brasil 
nesta 5ª | Com viagens, 
Barack Obama busca 
manter status de líder 

global”. Prefeitos do RN, ciceroneados pelo deputado federal Felipe Maia, 
em econtro com o presidente da Câmara dos Deputados Rodrigo 
Maia nesta terça-feira, em Brasília

Superpoderosas: Giovana, Irany e Marianny Andrade em ação 
no Espaço Contemporâneo, até o dia 11 deste mês, na praça de 
eventos do Natal Shopping

Doce sal: Dinarte Alvares e Jussara Porcino na festa 
de Chrystian de Saboya

Natal, Quinta-feira, 5 de Outubro de 2017  /  NOVO  /    9
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>>  Buscando 
apoio

O Fórum de Reitores 
do Rio Grande do Norte 
participou neste dia 3 de 
reunião com a bancada 

federal de parlamentares 
do Estado. Os reitores 
solicitaram apoio na 

liberação de orçamento 
em 2017 e 2018, para 
que as instituições de 

ensino superior possam 
cumprir sua missão e 
reverter socialmente e 
economicamente para 
o desenvolvimento da 
sociedade potiguar o 

investimento nelas feito, 
destacou a reitora da 
Universidade Federal 

do Rio Grande do Norte 
(UFRN) e presidente do 

Fórum, Ângela Paiva. 
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POP

Exposição oSERdeLuAna reúne 36 fotografias impressas de pinturas que retratam em cores 
o empoderamento feminino para romper com os estereotipos relacionados ao corpo perfeito

Mulheres pintam os corpos 
como experiências de vida

N
este momento 
em que toda 
nudez parece 
ser castigada 
no Brasil, a 

artista visual potiguar LuAna 
Cavalcante abre hoje, a 
primeira exposição do 
projeto SERdeLuAna. São 
36 fotografias impressas 
que compilam as mais de 
90 artes nas quais mulheres 
foram tela e inspiração para 
este trabalho. A vernissage 
será aberta ao público às 
19h desta quinta-feira (5), 
no Between Food & Gallery, 
e a exposição fica em cartaz 
até dia 31 de outubro com 
entrada gratuita.

LuAna Cavalcante, com 
os trabalhos, evidencia 
a essência e a beleza de 
cada SER. Segundo ela, as 
pinceladas na pele feminina 
também reforçam a questão 
do empoderamento e 
quebram estereótipos 
relacionados, por exemplo, ao 
corpo perfeito. Tudo que está 
exposto na tela, utilizando o 
corpo como canal, é resultado 
de uma lonta conversa entre 
artistas e a mulher. O pincel 
desenha com a tinta, tudo 
que ela conseguiu captar de 
marcante na personalidade 
da modelo, suas experiências 
de vida. 

Este é trabalho atual 
de LuAna Cavalcante. Um 
projeto de um processo que 
ela desenvolveu para que seu 
público, clientes, na maioria 
mulheres que me procuram 
para ter as sensações de 
suas experiências de vida 
pintadas nas telas que são 
seus próprios corpos. Os 
depoimentos, o que cada 
mulher fala da experiência de 
ser 'pintada' estão no canal 
do Youtube (oserdeluana). 
Idealizado pela artista 
visual natural de Mossoró, o 
projeto surgiu após estudos 
em diversas superfícies até 
chegar ao corpo feminino 
como tela de expressão em 
forma de pintura.

A artista conseguiu 
pintar 96 mulheres. "Era 
uma coisa que na verdade 
começou totalmente 

despretencioso". LuAna 
Cavalcante trabalhou por 
17 anos em departamento 
de criação de agência de 
publicidade. Começou este 
trabalho, exatamente há um 
ano, com postagem de fotos 
de mulheres como parte 
dos seus estudos. "É uma 
continuação do estudo que 
eu comecei em 2012 quando 
estuda em Portugal. Formada 
em design pela Universidade 
de Coimbra, em Portural, 
uma das disciplinas do curso 
era Fotografia e Composição, 
onde o professor deixava 
os alunos à vontade para 
fazer o que quisesse. "Mas 
nos trabalhos a gente tinha 
que apresentar na imagem 
a gente mesmo. A gente 
tinha que exercitar essa coisa 
do autorretrato. Eu tinha 
que fazer um trabalho de 
autorretrato. Como eu me 
sentia em Portugal. Como 
poderia representar a minha 
imagem naquele momento", 
pontua ela, que era a única 
brasileira naquele curso e 
sempre seu autorretrato era 
se pintando. 

Atravé da disciplina, 
LuAna chegou à conclusão 
que eu queria se representar 
como uma índia. "Nesse 
exercício de fazer esse 
trabalho, eu descobri outras 
coisas: a valorização do meu 
corpo, como é que ele é. Eu 
descobri uma beleza que 
eu não enxergava antes, e 
quando eu descobri isso, eu 
vi que poderia proporcionar 
isso para outras mulheres 
também, e estou conseguindo 
isso até hoje". 

POLÊMICA DO NU
O cancelamento da 

exposição Queermuseu 
em Porto Alegre e toda 
a polêmica em torno 
da performance de um 
artista nu no Museu de 
Arte Moderna (MAM), no 
Ibirapuera, em São Paulo, 
tachada de pedologia por 
uma ala conservadora 
da sociedade, não 
influenciaram em nada a 
exposição SERdeLuAna. "Eu 
até então não tinha parado 

para fazer uma relação 
entre o meu trabalho com 
a realidade que o Brasil se 
encontra hoje. Do retrocesso 
e da marginalização da 
cultura e da arte", reflete 
Luana Cavalcante. 

"Eu me sinto feliz por 
eu estar apresentando o 
meu trabalho. Isso não me 
abalou nem vai me abalar. 
Muita gente acha que eu sou 

afrontosa por estar insistindo 
nisso, teimosa. eu quero 
mostrar que no meu trabalho, 
o nu fica em segundo plano". 
Segundo ela, a partir do 
momento em que as pessoas 
começam a entender que 
aquelas imagens vêm das 
próprias mulheres, tem 
mensagem sobre a vida delas. 
"Eu faço a entrevista antes 
(de pintá-las). Tudo que eu 

vou pintar no corpo delas são 
coisas que elas me falaram 
sobre suas vidas. Eu sintetizo 
tudo isso em imagens. Eu não 
pinto uma imagem".

De acordo com a artistas, 
nos tempos de Portugal, 
desenvolveu um método 
de criar ler livros para 
criar alguma obra e levou 
isso para o projeto com as 
mulheres. "Eu me sinto muito 

privilegiada de as mulhres 
nunca terem me visto na 
vida e se entregarem da 
forma como se entregam". 
O trabalho, complementa, 
é muito mais para dizer 
o que aquela mulher está 
expressando com a pintura 
que propriamente com 
a nudez. "A mulher está 
querendo se expressar. 
A pitnura é só uma tela", 
assinala. 

A programação da 
vernissage contará com 
discotecagem de Alice 
Carvalho e sarau poético, 
musical e performático 
com Ângela Castro, 
Dani Cruz, Drika Duarte, 
Jackie Monteiro, Louise 
Marinho, Priscilla Müller, 
Renata Cibelli e Roberta 
Alves. O microfone ficará 
aberto para o público 
expressar a voz feminina, 
e ainda será lançada uma 
T-shirt exclusiva da marca 
potiguar Vestimenta para 
oSERdeLuAna.

A 1ª exposição 
oSERdeLuAna foi 
selecionada pelo Sebrae RN 
por meio do Edital Economia 
Criativa 2017. Em novembro, 
segue para a galeria Câmara 
Clara, também em Natal.

SERVIÇO

O quê? 
Exposição do projeto 
oSERdeLuAna começa nesta 
quinta-feira

Vernissage? 
Quinta-feira, 5 de outubro, 
às 19h

Período da exposição?
Até 31 de outubro | 17h às 
23h (segunda a sexta) e 12h 
às 23h (sábado)

Onde? 
Between Food & Gallery (Av. 
Campos Sales, 384, Tirol, 
Natal RN)

Visitação gratuita
Facebook | Instagram | 
Youtube: /oserdeluana

REPRODUÇÃO

// Atriz Titina Medeiros é uma das mulheres pintadas no projeto oSerdeLuAna 
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Paula Joseane é a única representante brasileira 
no Miss Tourism World 2017, que acontece na 
Mongólia, de 3 a 20 de outubro 

Beleza 
potiguar 
vai à China 

P
aula Joseane, 
23 anos, é 
uma potiguar 
e a única 
brasileira que 

representará o país no 
concurso beleza Miss 
Tourism World 2017, que 
ocorre na China entre 3 
e 20 deste mês. A final do 
concurso será na região 
chinesa de Mongólia Interior. 
Ela viajou ao país asiático na  
semana passada.

A miss potiguar trabalha 
como modelo, tem um 
escritório em casa na área de 
computação e é fascinada 
por jogos eletrônicos. 
A modelo é técnica em 
informática e está concluindo 
o curso de engenharia de 
computação.

 A universitária ingressou 
no mundo dos desfiles de 
moda apenas aos 16 anos 
e teve o apoio imediato 
de sua mãe. “Isso nunca 
tinha passado pela minha 
cabeça. Tudo começou 
com um convite quando 
eu tinha 16 anos e minha 
mãe me apoiou bastante”, 
contou Paula Joseane, que 

ao contrário de muitas 
candidatas de concurso de 
beleza, nunca participou de 
nenhuma disputa desse tipo 
na infância.

Em 2012, a potiguar 
entrou no mundo da moda 
e com poucos meses já a 
convidaram para participar 
de seu primeiro concurso. 
Naquele ano, Paula foi 
escolhida com uma das 
dez mulheres mais belas 
do Rio Grande do Norte, 
representando sua cidade 
natal, Alexandria, no Oeste 
do estado.

No ano passado, ela 
participou do concurso Miss 
Natal e ficou em segundo 
lugar. A modelo representou a 
cidade de Tenente Laurentino 
Cruz no Miss Rio Grande 
do Norte 2016 e acabou a 
competição no top 5.

Paula Joseane é a única 
aluna mulher de sua turma no 
curso de Computação na UnP. 
Apesar disso, ela nunca sofreu 
nenhum tipo de preconceito. 
“No técnico até havia outras 
meninas na minha sala, mas 
no curso de Engenharia da 
Computação, eu sou a única. 
Mesmo assim, felizmente 
nunca sofri nenhum tipo de 
discriminação ou machismo”, 

disse.
Esse será seu último 

concurso. A estudante 
pretende voltar ao curso para 
finalizá-lo, pois o trancou 
para se dedicar ao Miss 
Tourism World 2017. Todavia, 
Paula Joseane deixa claro 
que caso apareçam alguns 
trabalhos como modelo, 
acredita que dá para conciliar 
as duas ocupações.

A preparação da jovem 
potiguar está sendo bem 
intensa. Joseane divide seu 
tempo entre cuidar do corpo 
e da mente. A modelo pratica 
musculação e faz massagens 
e drenagens. Paula 
intensificou bastante as aulas 
de inglês, principalmente a 
parte de conversação, para 
que possa se comunicar 
melhor, tanto com as outras 
candidatas quanto com a 
imprensa local.

A modelo também está 
tendo o acompanhamento 
de uma nutricionista para 
ter uma alimentação mais 
equilibrada. No entanto, 
não precisou abrir mão das 
comidas que gosta.  “Como 
estou me preparando para o 
concurso há um bom tempo, 
não precisei abrir mão de 
muitas coisas”, enfatizou.

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

O que é mais difícil 
para você: desfilar para o 
público e para os jurados 
ou a competição com as 
outras candidatas?

Sem dúvidas é mais difícil 
desfilar para os jurados. 
Minha competição é com 
eles e comigo mesma, 
são eles que eu tenho que 
agradar.

O que você gosta de 
fazer no seu tempo livre 
e o que teve de abdicar 
para se preparar para esta 
carreira?

Por ser da área de 
informática, quando tenho 
algum horário livre, jogo 
jogos on-line. Não precisei 
abdicar nada em 100%, 
entretanto, diminui um 

pouco de tudo para me 
dedicar mais ao que escolhi e 
ter assim um sucesso maior.

Quem é sua inspiração, 
na vida e na carreira, e por 
quê?

Inspiro-me em pessoas 
que tiveram menos 
oportunidades que eu e 
alcançam grandes objetivos.

// Estudante de Engenharia da Computação Paula Joseane defende Brasil em concurso de beleza 

REPRODUÇÃO

ENTREVISTA
Paula Joseane

Candidata a Miss Tourism World 
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Natal Pet Show acontecerá entre os dias 18 e 19 de novembro no Aero Clube de Natal; 
pioneiros neste tipo de evento na cidade, organizadores esperam 20 mil visitantes por dia 

Maior feira pet do RN será 
realizada no próximo mês

A 
Natal Pet Show 
é maior feira 
de produtos 
e serviços 
para animais 

domésticos do Rio Grande 
do Norte. Esse ano, o evento 
será realizado no Aero 
Clube de Natal nos dias 18 
e 19 de novembro 2017. A 
realização é do Programa 
Petzoo, responsável pela 
primeira feira do setor na 
cidade realizada em junho 
de 2016.

Jacqueline Cordeiro, 
organizadora do evento, 
espera que 20 mil pessoas 
passem pelos stands do Natal 
Pet Show por dia. Nos dois 
dias de realização, espera-
se que 40 mil amantes dos 
animais visitem a feira, que 
terá entrada gratuita para o 
público.

Serão 40 de stands 
oferecendo aos visitantes 
as novidades do setor, além 
de uma enorme área verde, 
com muitas atrações. Dog 

Park, desfile dos animais, 
apresentação dos clubes 
de raças, demonstração de 
técnicas de adestramento, 
agility, que é um esporte 
praticado por duplas 
compostas de um cão e 
seu condutor com regras 
baseadas no hipismo.

Os idealizadores do Natal 
Pet Show também montarão 
um pet play para os animais 
correrem e brincarem à 
vontade, sempre com a 
supervisão de uma equipe de 
adestradores.

Haverá exposição de 
empresas e marcas nacionais 
e internacionais com 
produtos e serviços para pets, 
como rações, medicamentos, 
roupas, acessórios, 
brinquedos e equipamentos 
veterinários.

Estará disponível para 
visitação a exposição do 
projeto “Moradores de Rua 
e seus Cães” do fotógrafo 
paulista Edu Leporo. O 
visitante poderá ver diversas 
espécies de peixes e produtos 
para esses animais na Feira 
de Aquarismo Potiguar 

(FEAQUARN) realizada pela 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN), 
Escola Agrícola de Jundiaí 
(EAJ) e Cardume Potiguar.

Além de Edu Leporo, 
Jacqueline pretende trazer 

outra atração de São Paulo. 
Luiza Cervenka, bióloga e 
mestre em comportamento 
animal, ensinará a fazer 
brinquedos para animais 
com o material que seus 
donos têm em casa. A bióloga 

também palestrará sobre a 
importância dos brinquedos 
para a vida dos pets.

Quem passar pelo local 
nos dois dias de evento vai 
pode conferir a exposição 
do Projeto Cetáceos da 

Costa Branca, um trabalho 
belíssimo com golfinhos, 
baleias, tartarugas e 
outros animais marinhos 
ameaçados, feito pela 
Universidade do Estado do 
Rio Grande do Norte (UERN) 
e pela UFRN.

Quem sente vontade de 
adotar um pet pode passar na 
Feira de Adoção de Animais 
e ver a possibilidade de levar 
um bichinho para casa. 
Haverá praça de alimentação 
para os pets e para seus 
donos. Para as crianças se 
divertirem terá um espaço 
play kids.

Empresas de produtos 
pets de todo o Rio Grande 
do Norte estarão na feira. “A 
pessoa tem quem em casa 
um cachorro, um gato, um 
peixe, um hamster, uma 
calopsita encontrará no 
Natal Pet Show, as novidades 
do setor para seu animal.”, 
garante Jacqueline.

O Natal Pet Show é 
patrocinado pelo Banco do 
Nordeste do Brasil (BNB) e 
tem apoio do NOVO, Band, 
FEAQUARN, UFRN e EAJ.

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

//Evento terá pet play para os animais correrem e brincarem com a supervisão de adestradores

REPRODUÇÃO

Durante os dois dias da 
feira a exposição “Moradores 
de Rua e Seus Cães (MRSC)” 
ficará à mostra. O projeto 
MRSC do fotógrafo Edu 
Leporo busca, através da 
fotografia e da ação social, 
atrair atenção dos olhares 
apressados das metrópoles 
para os seres “invisíveis” das 
ruas. 

Tudo começou com uma 
dúvida. “Como é a vida dos 
cães que vivem nas ruas?” 
Esse foi o questionamento 
feito pelo fotógrafo Edu 
Leporo que, em um dia 
comum do ano de 2012, 
resolveu sair pelas ruas de 
São Paulo, com sua câmera, 
em busca dessa resposta. 

“Lançar a luz sobre 
esses seres quase invisíveis 
e aproximá-los dos olhares 
apressados da cidade foi 
minha escolha.”, conta o 
artista. Edu resolveu apostar 
suas fichas em um zoom 
nada tradicional, indo além 
da fotografia e destacando 
esses seres que passam 

despercebidos todos os dias. 
A beleza das imagens 

captadas traz à memória 
cenas comuns, mas que 
não são vistas com atenção 
no dia a dia da metrópole 
paulistana.

Em 2015, com tantas 
histórias e sentimentos 
compilados, Edu Leporo 
arregaçou as mangas 
e resolveu divulgar o 
projeto mundo afora. 
Isso, com ajuda das redes 
sociais, criando o perfil @
moradoresderuaeseuscaes 
no Instagram e Facebook.

O primeiro passo foi a 
realização da Exposição 
MRSC, na capital paulistana, 
que atraiu mais de cinco 
mil visitantes. Outras cinco 
exposições foram realizadas 
posteriormente em diversos 
locais da cidade de São Paulo.

Após isso, em dezembro 
do mesmo ano, o projeto 
se expandiu para o mundo 
do papel, quando o livro 
“Moradores de Rua e Seus 
Cães” foi lançado, produzido 

integralmente com imagens 
captadas em São Paulo. 
A obra foi financiada por 
Crowdfunding, que é o ato 
de arrecadar dinheiro na 
internet para projetos de 
filantropia, ONGs, cultura, 
atletas, ativismo, games, 
pequenos negócios e entre 
outros.

A convite da jornalista 
Paula Machado Oliveira e 
do arqueólogo João Telles, o 
MRSC chegou até Portugal, 
onde o livro foi apresentado 
na Rádio RTP, a maior 
emissora pública portuguesa.

Além de gerar visibilidade 
mundial para o projeto, foram 
descobertos e fotografados 
novos personagens nas ruas 
de Lisboa. Os personagens 
já fazem parte da nova 
exposição MRSC 2017, 
que estará disponível para 
visitação em Natal entre os 
dias 18 e 19 de novembro, 
durante o Natal Pet Show.

O projeto de Edu Leporo 
também ajuda as pessoas 
em situação de rua. Já foram 

// Jacqueline Cordeiro, organizadora do evento, pioneira na promoção de feira pet na cidade; evento terá exposição “Moradores de Rua e Seus Cães”, do fotógrafo Edu Leporo (fotos acima)

FOTOS: EDU LEPORO

Exposição sobre cães de rua ganha destaque
realizadas 16 ações nas ruas 
para distribuição de doações. 

No ano passado, foi 
criada a Free Store MRSC. 
A loja grátis é uma forma 
mais humana e inclusiva 
de se promover uma 
ação de doação. Através 
dessa ferramenta, foram 
distribuídas mais de duas mil 
peças de roupas e calçados, 
300 kits de higiene pessoal, 
300 cobertores e 150 cafés da 
manhã foram servidos pela 
ONG Kombosa Solidária. 

O projeto também realiza 
o “Banho de Amor”. A bordo 
de um truck, que conta com 
dois boxes com chuveiros de 
água quente, os moradores 
fazem sua higiene, e ganham 
toalha, kit de higiene pessoal, 
chinelos e roupas limpas. 

Roupinhas, caminhas, 
brinquedos, guias e coleiras 
são distribuídos para os 
cães. O MRSC também 
cuida do bem-estar dos 
bichinhos, levando vacinas 
e vermifugação, coleiras 
carrapaticidas e banho.// Exposição MRSC já foi levada para Portugal e agora chega a Natal


